



GAZETA DE GERONA

DEL LUNES 4 DE MARZO 1793.

Varsovia 4 de Enero.

El General Ruso Sievers, Gobernador que ha sido de Novogorod, y nombrado Embaxador extraordinario de la Emperatriz cerca del Rey y de la República de Polonia, se alojará en el palacio llamado de Bruhl, segun el uso establecido por la Constitucion. Su antecesor Mr. Bulgakow recibió una carta lisonjera de la misma Soberana, que le ha conferido otro empleo muy honorífico.

Se asegura que no tardará en publicarse el nuevo plan de gobierno para este pais. Dividida la Republica en tres Provincias y 10 Palatinados, tendrá 3 Chancillerías, 3 Hetmanes y 3 Tesorerías. En cada una de estas Provincias habrá un Palacio y una quinta para el Rey, que residirá alternativamente en una de ellas. Háblase tambien de una Junta encargada de la liquidacion de las deudas de S. M. y otras llamadas Reales, que se asegura ascienden á 30 millones de florines. Para su pago se formará un fondo con parte de las rentas de la Corona.

Copenhague 8 de Enero.

Por órden Real de 28 del mes último, publicada por la Direccion general de Aduanas, se previene en beneficio del comercio y de la navegacion, que desde principios de este año los empleados en rentas de los puertos y Ciudades marítimas de Dinamarca y Noruega, cobren los derechos acostumbrados sobre las embarcaciones y mercancías, sin que puedan exígir gratificacion alguna por su trabajo.

Ha acordado con efecto este Ministerio dar en dinero, y no en tropas, el triple contingente que corresponde al Ducado de Holstein.

Algunos avisos de Rusia confirman las anteriores noticias sobre las disposiciones que hace aquella Corte por el lado de Turquía. Va-

rios Regimientos desfilan hácia las fronteras ; el General Suwarow saldrá quanto ántes para la Crimea , y el Xefe de esquadra Ribas tiene órden de ir á poner en estado de guerra las fuerzas navales Rusas del mar Negro.

El número de Embarcaciones que atravesáron el Sund durante el año último fué de 12,114 ; conviene á saber , 4349 Inglesas , 3181 Holandesas , 2132 Suecas , 1362 Dinamarquesas , 737 Prusianas , 338 de Rostoc , 209 Dantziquesas , 138 de Brema , 142 de Papenburg , 86 de Lubec , 83 Hamburguesas , 68 Anglo-Americanas , 65 Rusas , 40 Españolas , otras tantas Imperiales , 35 de Oldemburgo , 25 Francesas , 21 de Curlandia , 11 Portuguesas , y otras 52 cuyas naciones se ignoran todavia.

Berlin 22 de Enero.

A acaba esta Corte de publicar una Declaracion concerniente á la entrada de sus tropas en Polonia. No se habla de la desmembracion , y mucho ménos de algunos derechos ó pretenciones de la Monarquía Prusiana á las provincias de la Gran Polonia. El único motivo que se alega se reduce al estado de fermentacion en que se halla la Polonia , de resultas de la revolucion del 3 de Mayo de 1791 , y de las medidas que la Emperatriz de Rusia ha tomado para restablecer la antigua Constitucion Polaca. En vista de esto puede asegurarse que las fuerzas Prusianas obrarán en todo de acuerdo con las Rusas. Mr. Buchholtz , Ministro de Prusia en Varsovia , tiene órdenes expresas de vivir en la mas perfecta armonía con el General Igelstrom , nombrado Comandante en xefe del ejército Ruso en Polonia , como tambien con el Conde de Sievers , Embaxador de la Emperatriz cerca de S. M. Polaca , que se espera en Varsovia.

Francfort 24 de Enero.

S. M. Prusiana ha promovido á Mayor general á su hijo el Príncipe heredero.

Acaba de llegar el Baron de Struensée , Ministro de Estado y Hacienda del mismo Soberano ; y se halla igualmente en esta Ciudad , desde el dia 11 , el Príncipe Federico de Brunswick.

A medida que las tropas Austriacas y Prusianas se adelantan hácia el Palatinado , se retiran los Franceses con sus equipages baxo el cañon de Landau. — La caballería Austriaca ocupa ya todas las aldeas de los contornos de Heidelberg. — El 16 pasó por aquí el Regimiento Imperial de corazas de Nassau.

Segun la Gazeta de esta Ciudad , del dia 22 , el objeto principal de la Gran Bretaña en su guerra con Francia será bloquear todos los puertos de aquel país , é impedir que se reciban en ellos granos.

El

El dia 20 falleció aqui el General Brentano.

Londres 29 de Enero.
En toda esta semana se espera en Spithead al Lord Howe, Comandante en xefe de la esquadra que se reúne en aquella rada.

El Ministro Stafford presentó ayer à la Cámara de los Pares el siguiente mensaje Real:

„ *Jorge Rey.* Ha mandado S. M. se entreguen al Parlamento copias de las cartas y oficios comunicados por Mr. Chauvelin, último Ministro plenipotenciario de S. M. Christianísima, y de las respuestas que le hizo el Ministro de Negocios extranjeros; como tambien copia de la orden dada por S. M. en su Consejo, y comunicada por mandato suyo al referido Mr. Chauvelin, por la qual se le intima salga inmediatamente del Reyno en consecuencia del hecho atroz que acaba de verificarse en Paris. En las actuales circunstancias juzga S. M. necesario hacer un aumento considerable en el ejército, y confia en el zelo y lealtad de la Cámara para que le ponga en estado de tomar medidas eficaces à fin de asegurar la tranquilidad pública, socorrer à sus aliados, oponerse à las ideas de ambicion y engrandecimiento que manifiesta la Francia, y particularmente à la propagacion de unos principios que solo se dirigen al total trastorno de la paz y del orden de toda sociedad civil.--Firmado.--Jorge Rey.“

Tambien se comunicó à la Cámara baxa este mensaje, y en ambas se señaló el Jueves próximo para resolver en orden à las proposiciones de S. M. Mr. Pitt dixo que esperaba se votase una respuesta de aprobacion, y que se concediese el aumento de fuerzas que pedia el Soberano: añadiendo que por ahora se limitaba à observar que el acto atroz cometido en una Potencia vecina, acto que violaba todas las leyes divinas y humanas, habia conmovido à toda la Inglaterra. Convino en esto el Lord Wycombe, pero sostuvo que la guerra será contraria à la política è inútil; añadió que la Francia desde los principios de la revolucion acreditó constantemente disposiciones de afecto y amistad à este Reyno; y creia que la altivez y el desden de los Ministros Ingleses con los Agentes de Francia, solo servirian para aumentar los horrores de la guerra. Del mismo parecer fué Mr. Fox, quien se lamentó tambien del desgraciado suceso que acaba de consternar à la Europa.

Se ha conferido en propiedad al Lord Loughborough la dignidad de Canciller de la Gran Bretaña.

El Príncipe de Gales servirá contra la Francia à la frente del Regimiento de dragones ligeros de que es Coronel, y que tiene su nombre.

El día 10 se hizo la abertura del Parlamento Hibernico. El Virey, Conde de Westmoreland, pronunció el discurso de abertura en nombre del Rey consultando à las dos Cámaras sobre la presente situacion de los negocios públicos: „pues S. M. ve con sentimiento (dixo) los repetidos atentados formados para excitar un espíritu de desasosiego y desórden; sirviendole de nuevo motivo de inquietud las apariencias del premeditado intento de querer mudar la Constitucion. Añade que la Francia por miras de conquista se ingiere en el Gobierno de las otras naciones, adoptando ademas medidas contra los buenos aliados del Rey, las quales no son conformes al derecho de gentes ni al tenor de los Tratados: y esto en un tiempo en que S. M. y los Estados Generales observan la neutralidad mas puntual relativamente à los asuntos de los Franceses. En tales circunstancias encarga S. M. un aumento de tropas en el ejército de Irlanda; pues aunque permanece en sentimientos pacíficos à fin de conservar las ventajas de la paz baxo condiciones honoríficas, recomienda no obstante al pueblo Hibernico le ponga en estado de atender à la seguridad y à los intereses de sus dominios, y de poder cumplir fielmente los empeños contraidos con los aliados de la Corona. Por lo tocante à mantener el sosiego público, propone S. M. se levanten las Milicias del Reyno; finalmente recomienda à su Parlamento el estado de los Católicos, cuyo alivio desea con anhelo.“

No fueron muy reñidos los debates à que dió motivo la respuesta de gracias, la qual se aprobó casi unánimemente en una y otra Cámara. En la de los Comunes se adoptó la proposicion que hizo Mr. Grattan en estos términos: „Para expresar la admiracion que tributan los Comunes de Irlanda por la bondad y sabiduría del Rey, que le movieron à recomendar los Católicos Romanos al cuidado y atencion de su Parlamento à fin de precaver toda disencion religiosa, examinará la Cámara con la debida consideracion este asunto, que es sumamente importante en una época en que las doctrinas mas perjudiciales à la libertad, y peligrosas à los Gobiernos monárquicos, se propagan en países extrangeros. Esta condescendencia penetrará de un reconocimiento sin igual à los vasallos Católicos de S.M.“

Ha producido tal efecto en este Reyno el referido discurso de abertura que no se duda de que reunidos los ánimos (que en varios parages estaban algo desavenidos) se esmeren en cooperar con el resto de los leales vasallos del Rey para cimentar cada vez mas la quietud y felicidad de los dominios Británicos, y auxiliar como corresponde à sus aliados.

Haya 2 de Febrero.

Avisan de Midelburgo haber llegado al Escalda, anclando delante del castillo de Bath, dos fragatas Holandesas, la una de 36 y la otra de 34 cañones, un cúter y otras dos naves armadas.— Todos los puestos avanzados inmediatos á Bergopzoom se han reforzado estos dias, y la guarnicion de la plaza está muy alerta á fin de precaver qualquiera acometimiento repentino de parte de los Franceses.

Paris 8 de Febrero.

Por cartas traídas últimamente á Dunquerque por algunos barcos que vuelven de la pesca de la ballena en la costa del Brasil, se ha sabido que en la isla de Fernando de Noronha se halla embargado el navio Francés nombrado el Diligente, que salió de Brest el año anterior en busca del navegante le Peirouse. No se dice el motivo que diéron los Franceses para el embargo; pero el Capitan del buque, su Oficialidad y tripulacion quedaban presos en dicha isla.

Extracto de una carta de Niza del 26 de Enero.

„ El convoy que salió de Villafranca el 4 de este mes con 40 hombres de tropas, baxo la escolta de un navio de línea y una corbeta, padeció una recia tempestad. Separados por el viento los transportes anclaron unos en el golfo Juan, otros en Antivo, algunos volviéron á Villafranca, y muy pocos alcanzaron los puertos de Córcega. El navio de línea aportó á Aiaccio; pero luego volvió á salir con el fin de socorrer á las naves del convoy que encontrase en el mar, y no entró en Villafranca hasta el 24. Inmediatamente se comunicó orden á su Comandante para que volviese á zarpar; y al mismo tiempo se despacharon correos para que executen otro tanto los transportes de cuyo paradero hay noticia. El Ayudante general del ejército y un Comisario del Consejo ejecutivo que desembarcaron en Córcega quando la arribada del navio, no parecieron despues: y se decia que habian sido muertos por los enemigos que el Gobierno Frances tiene en aquella isla.

Turin 16 de Enero.

De Lantosca, en el Condado de Niza, escriben que un cuerpo de 600 voluntarios Franceses se adelantó para acometer al parage llamado Cros de Utelle; ántes que llegasen, noticioso de su venida el Conde Massa, Comandante de Utelle, destacó un Oficial con 150 hombres para ocupar la altura de Villeta, y una compañía de Milicias para refuerzo de la guarnicion del Cros. Así q̄ se acercaron los enemigos á cierta distancia, empezó una refriega muy reñida, que duró 2 horas seguidas: al fin los Franceses huyéron precipitadamente

te hasta el fondo del valle; dexando 13 muertos en el campo de batalla, y retirando muchos heridos. Es de maravilliar el valor y la resolución con que 150 hombres de nuestras tropas rechazaron à 600 enemigos, sin resultar en ellas heridos ni muertos.

Lisboa 26 de Enero.

Esta Real Academia de Ciencias tuvo el 17 de este mes junta pública, en la qual se leyó la descripción del lago Xerayes, hecha por el Catedrático del cuerpo de Guardias Marinas para servir de advertencia à la primer carta geografía que el mismo sugeto se propone entregar en el Depósito de los conocimientos nacionales que posee la Academia. Por las observaciones astronómicas y por la configuración de esta carta quedan bien señaladas mas de 342 leguas cuadradas en aquella parte del globo, ignorada hasta ahora por la confusión de los geógrafos en colocar mal los vertientes del rio de la Plata que están en los dominios Portugueses, y en cometer un error de mas de 7 grados en las del lado del Norte. A esta lectura siguió la de una memoria sobre las máquinas hidráulicas; otra sobre los cálculos infinitos; uno sobre las pescas del Brasil y la civilización de los Indios; y otra sobre las maniobras náuticas. Se concluyó con el elogio del P. Fr. Joseph Mayne.

De Frexo, distrito de Torre de Moncorvo, avisan que la parte del rio Duero que corre à media legua de aquella villa, se halla ya navegable segun el plan executado por el Ingeniero Joseph Jolla, bien conocido por haber desbaratado el gran peñasco de S. Juan de Pesqueira. De ambas operaciones, hechas à expensas de la compañía de Alto Duero, resulta mucha utilidad à las provincias de Tras los Montes y Beira.

Madrid 22 de Febrero.

S. M. se ha servido expedir el siguiente Decreto.

„He venido en nombraros Secretario de la Reyna mi muy cara
 „y muy amada esposa. Tendreislo entendido para su cumplimien-
 „to. — Señalado de la Real mano. — En Aranjuez à 17 de Febrero
 „de 1793. — Al Duque de la Alcudia.“

El dia 19 de Enero último falleció en esta Corte à los 69 años no cumplidos de edad el Exc. Sr. D. Rudesindo Everardo de Tilly, Garcia de Paredes, Conde de Tilly, Caballero Comendador de Villamayor en la Orden de Santiago, Gentilhombre de Cámara de S. M. con entrada, Teniente General de los Reales Exercitos, y Consejero del Real y Supremo de la Guerra. Empezó su carrera en 1.º de Junio de 1737; y habiendose hallado en el discurso
 de

de ella en la guerra de Italia, Portugal, Buenos-Ayres, Bloqueo y sitio de la plaza de Gibraltar y en sus batallas y funciones, cumplió así en ellas como en otros importantes encargos que se pusieron à su cuidado, con la exâctitud, zelo y amor al Real servicio que le grangearon la benevolencia de S. M. y el concepto público.

Los subscriptores à la obra intitulada Adiciones à la Librería de jueces del Licenciado Martinez, en su 2.ª impresion, acudirán à recoger el tomo 1.º de las Adiciones (9.º de dicha obra) y pagar el siguiente, que se dará à principios del próximo mes de Marzo.

Anti Lucretii supplementum, sive Henrici Barellii de Religione Christiana Libri VII. Esta obra en que se continúa y completa el plan ideado por el Cardenal de Polignac para la defensa de la Religion, merece ponerse al lado del inmortal poema de aquel hombre grande; compiten en ella la hermosa latinidad, la solidez de las razones y la magestad del estilo, y quanto puede apetecerse en una obra de tan difícil execucion. Véndese en Madrid en la Librería de Escribano.

Ocupaciones santas de Quaresma en opúsculos sacados de varios libros espirituales, añadidas en esta quarta impresion oraciones para la Confesion y Comunión, y el devoto exercicio para visitar los Sagrarios el Jueves y Viernes Santo en piadosas meditaciones de la Pasion. Se hallarán en pasta à 5 rs. en Madrid en la Librería de Castillo, en el puesto de Cerro, y en el de Barbosa.

Vidas de los Solitarios de los desiertos de Oriente y Occidente, traducidas al casteliano por el Marques de N. Tomo 2.º, en que se concluyen los de Oriente, y se da principio à los de Occidente. Contiene ademas una coleccion de las principales sentencias de aquellos insignes varones, la version de los verdaderos soliloquios de S. Agustin, y diversas reflexiones del traductor. Los subscriptores acudirán por este tomo en Madrid à las Librerías de Escribano, de la viuda é hijos de Alverá, ó de Ranz, en Valencia à la de Mallen, en Cádiz à la de Navarro, y en Salamanca à la de Manrique. Se advierte que la tardanza en publicar este tomo ha consistido en haberse reducido à quatro la obra anunciada en cinco, con utilidad de los subscriptores y compradores. Esta obra, ademas de su propio mérito, tiene el de servir de suplemento al Año Christiano.

Testamento y última voluntad del alma, hecho en salud para asegurarse el christiano de las tentaciones del demonio en la hora de la muerte compuesto por S. Carlos Borromeo. Véndese en Madrid en el puesto de Cebrian. Su precio en papel un real, y en pasta 2.

El ayo de la juventud christiana de ámbos sexos, á quien instruye para la primera comunión y las de toda la vida, y á la debida asistencia á los Oficios divinos, é implorar el auxilio del cielo para elegir estado: 3.^a impresion. — Introduccion reverente á las sagradas Misiones para disponerse á confesar y comulgar; visita de altares, de monumentos, Via-Crucis, Sagrada Pasion, Novena dolorosa, varios Salmos traducidos, ofrecimiento del Rosario &c. — Sagrada Pasion del Sr. en verso. Se hallarán en Madrid en las Librerías de Escribano, de Guillen, y de Villa.

Noticias varias y curiosas de Madrid para el presente año de 1793. Este papel, que viene á ser un suplemento á las Guias que salen en Madrid, lo publica la Diputacion del barrio de Niñas de Leganes con licencia y privilegio de S. M. á beneficio de los pobres de su distrito. Con deseo de llevarlo á su debida perfeccion, y conciliar en la forma posible lo útil con lo necesario, se omiten este año algunos articulos que por ahora no se han juzgado de tanta necesidad como otros que se han añadido: uno de ellos es el de los libros que se han publicado en las Gazetas del año pasado de 1792, que debiéndose continuar en los sucesivos, formará un índice de mucha utilidad para los literatos y comerciantes de libros. Se hallará con los de los años de 1791 y 92 en que se da noticia de la demarcacion de Madrid en 8 quarteles y 64 barrios, y de la de los 13 quarteles en que está dividida desde antiguo esta Villa, en Madrid en la Librería de Castillo.

Breve descripcion del mundo en 372 versos, en que con naturalidad y concision se señalan los principales paises, islas, montes, lagos, rios &c. de la tierra para uso de los niños. Véndese en Madrid en la Librería de Pasqual Lopez, su precio un real. Puede ir en carta.

CON LICENCIA Y PRIVILEGIO.

Gerona: En la Imprenta de Joseph Bró, Impresor de S. M.